



# Peste et choléra de Patrick DEVILLE

Présenté par Danièle Dumont

**Patrick Deville** va se nourrir des correspondances avec sa mère puis sa sœur, et des documents déposés aux archives de l'Institut Pasteur pour écrire ce roman paru en 2012 qui a obtenu le prix Fémina.

Patrick Deville est un auteur français né à St Brévin en 1957 auteur de nombreux romans et aujourd'hui Directeur littéraire de la maison des écrivains étrangers et des traducteurs de St Nazaire.



L'homme qui quitte Paris en ce jour de juin 1940 pour ne jamais y retourner est déjà un vieil homme de 77 ans. Il regagne la petite ville de Nha Tranh à Annam pour y finir sa vie. Il s'appelle Alexandre YERSIN



Dans ce livre Patrick Deville nous livre une biographie romancée du célèbre bactériologiste **Alexandre YERSIN ( 1863-1943 )** .

Fin XIX<sup>e</sup> début du XX<sup>e</sup> siècle la grande famille des pasteurien avec ROUX, CALMETTE, LWOFF notamment va œuvrer à la recherche et à la découverte des causes des maladies infectieuses, des bactéries, des virus, des microbes etc.

A. YERSIN est né en Suisse à Morges dans le canton de Vaud dans une famille protestante évangélique libre ; élevé par sa mère Fanny son père, mort avant sa naissance, était un passionné d'entomologie et de botanique. YERSIN poursuit des études scientifiques en Allemagne d'abord à Marburg puis à Berlin Son premier achat qui jamais plus ne le quittera, un microscope le plus perfectionné de chez Carl Zeiss.

L'année du Congrès de Berlin en 1885 il va poursuivre ses études à Paris, cette même année où Pasteur vient de sauver l'enfant Joseph Meister de la rage. *C'est ici qu'il faut vivre !* Il s'inscrit au cours de bactériologie, va travailler pour Roux un assistant de Pasteur auprès duquel il va être introduit. Il a 25 ans il soutient sa thèse et est déclaré docteur en médecine et part suivre à la demande de Pasteur les cours de Robert KOCH à Berlin. Avec Roux en 1888 ils découvrent que la bactérie à l'origine de la diphtérie est capable d'émettre une toxine qui serait à l'origine de la maladie. Il a 27 ans déjà il s'ennuie déjà dans ces travaux de laboratoire. « *Ce n'est pas une vie que de ne pas bouger* »

A sa demande, recommandé par PASTEUR et ROUX il obtient un poste de médecin sur un bateau des Messageries Maritimes entre Saïgon-Haiphong puis Saïgon –Manille il en profite pour faire des relevés cartographiques. Puis il s'installe à Nha Trang protectorat d'Annam, un paradis sur terre face à la mer de Chine, il se lance dans l'exploration de la jungle pour rallier le Laos, ce chercheur insatiable va donner libre cours à sa passion de l'observation des populations Moï, des nouvelles plantes à introduire tel le café, le coca, tabac, l'hévéas, les cinchonas, arbres à quinine... il va créer un laboratoire, s'entoure de la population locale pour en faire ses assistants, élève des chevaux des porcs, des bovins pour en tirer du sérum pour fabriquer des vaccins. Il crée des Instituts Pasteur à Hanoï, Saïgon, NHA-Trang ,Dalat. Il s'enrichit cela lui permet de poursuivre ses recherches p 53.

En 1894 Il est missionné par PASTEUR et ROUX pour aller à Hong- Kong où une épidémie de peste s'est déclarée. Il faut savoir qu'il y a une compétition entre les anglais et les japonais sur place. Mais c'est YERSIN qui le premier aura l'intuition que le bacille de la peste est dans le bubon et non dans le sang et les urines, et qui un an plus tard découvrira le vaccin *Yersinia pestis*. Mais c'est SIMOND un autre pasteurien qui fera le lien avec la puce du rat un peu plus tard.

## Lectures en partage MARS 2025 –Peste et Choléra de Patrick DEVILLE

Une vie mouvementée, une formidable aventure scientifique et humaine dans une période traversée par deux guerres mondiales, la colonisation; de ce monde là, YERSIN qui n'a jamais fait de politique restera toujours à l'écart. Il meurt à Nha Trang en 1943 pendant l'occupation japonaise.

Un chercheur passionné et passionnant, un peu moins connu que ses pairs, jamais lâché par les pasteuriens qui avaient vu en lui de grandes capacités.

A Paris un square porte son nom dans le XIIIème arrondissement depuis 1956, mais au Vietnam il a laissé des traces indélébiles, un Lycée porte son nom à Dalat, il y a un musée à l'Institut Pasteur de Nha Trang, il est citoyen d'honneur

